

Jaén, a fin de abarcar un área más natural, que se corresponde aproximadamente con la cuenca alta y media del río Guadalmena, un espacio de unos 800 Kms. cuadrados que centra su interés en su condición de área de tránsito entre la Meseta Sur y el Alto Guadalquivir. En este sentido, el marco seleccionado representa una excelente oportunidad para definir la edad del Bronce en un territorio de transición, en relación con la discusión abierta a propósito de límites y fronteras de los grupos culturales (Burillo, 1989).

Las principales unidades estructurales que configuran esta zona son las estratificaciones noroccidentales de la sierra de Alcaraz, dispuestas con rumbo SO-NE en el sector oriental, un amplio valle central y, con idéntica disposición que la de Alcaraz, la sierra del Relumbrar en la franja occidental. El reborde de la sierra de Alcaraz orientado hacia el valle cuenta con extensas zonas de monte, elevándose en este área cerros aislados o semiaislados alrededor de los 900 metros de altitud. Por encima de esa cota y en dirección sureste los relieves se vuelven más abruptos, conformando un paisaje típico de montaña donde la mayor elevación se localiza en los 1798 metros del Pico de las Almenaras.

El valle del curso alto y medio del río Guadalmena constituye un espacio relativamente favorable para las labores agrícolas. Forma un eje en dirección NE-SO que comunica al norte con los Llanos de Montiel, y hacia el sur y suroeste con el Alto Guadalquivir a partir de la prolongación natural del propio valle. El punto más bajo de esta gran depresión se localiza en torno a los 750 metros, levantándose por encima de esa cota conjuntos de lomas y cerros amesetados. Los relieves de la sierra del Relumbrar son menos pronunciados que los de la sierra de Alcaraz, situándose en 1000 metros la altitud media.

El análisis estereoscópico de la fotografía aérea constituyó la base de la prospección realizada sobre ese territorio. Se examinaron pares a escala 1:20.000, vuelo de 1987, para localizar posibles anomalías que pudieran deberse a antiguas ocupaciones. En total han sido marcados 255 puntos posteriormente comprobados con el trabajo de campo. Este método llevó a recorrer toda la zona, por lo que a la vez se examinaron nuevos puntos detectados sobre el terreno. Con este sistema, basado en la comprobación de la mayoría de las elevaciones a partir del recorrido sistemático del territorio a que llevó la verificación de los puntos identificados en las fotografías aéreas, hemos completado la primera fase del trabajo de campo.

El resultado ha sido la localización de 52 yacimientos de la edad del Bronce, además de yacimientos de otros momentos. De los sitios de la edad del Bronce, 22 de ellos se correspondían con puntos previamente señalados con el estereoscopio, localizándose los restantes a partir del recorrido sistemático de la zona. Todos los asentamientos medianos y grandes, aquellos que cuentan con depósito, han sido hallados mediante el análisis estereoscópico. Los demás yacimientos son pequeñas instalaciones por debajo de 1000 metros cuadrados, sin ningún tipo de relleno arqueológico y por tanto difícilmente observables a través de la fotografía aérea.